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! ! ! !在会场上，当记者将镜头对准代表们按
动表决键、表决通过相关决议的时候，当记者
聚焦代表们庄重投票、选举产生国家机构领
导人的情景，不由得感慨：这是最为神圣时
刻，体现着人民的意志，象征着代表的权力。
记者按动快门，拍下许多代表认真表决

的瞬间……这个瞬间见证着人民代表依法履
职的细节，也见证着我国民主政治的进步。我
想，全票通过、全票当选，固然令人欣喜；但是
出现反对票、弃权票，又何尝不是体现民主、
行使权力呢？

本报记者 陈正宝 孙中钦 摄影报道
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! ! ! !在一次小组会上，有位代表让我印象深刻。
他是一家大企业的老总，说的是“二次供水”的
问题。他好几次前往老公房集中的杨浦区了解
民情，听到一个反映强烈的问题：水管老化，水
龙头流出来的水发黄。于是，这位代表就跑到市
发改委，再找房管局、水务局，有的还是通过私
人关系找到部门领导，跑了一大圈之后，终于得
知问题的症结在于经费无法落实。他希望各政
府部门能够尽快把“二次供水”改造放在议事日
程上，商量一个经费分摊的办法。
采访中，他表示不要写他的名字，只要让老

百姓喝上干净水，就满足了。本报记者 邵宁

! ! ! !今年两会，选择搭乘公共交通的政协委员明显增多，!"
多名港澳委员更是连续 #"年集体乘车赴会。不少公交专线车
上都出现这样的场面：车程不到一半，座位就已经坐满了，后
面上车的不少委员就站着，一边拉着扶手随车摇晃，一边还不
忘互相之间聊着会议有关的话题。
据统计，大会召开的第一天，乘坐专线大巴参加开幕会议

的委员有 $%&人，乘坐地铁参加开幕会议的委员有 '(人，占
了全部参会委员的绝大多数。 本报记者 张龙 摄影报道
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! ! ! !今年在农工医卫组听会，市政协委员束蓉
的一番“吐槽”，让记者感到耳目一新。
束蓉委员说，这些天大家都谈了很多关于

医改的想法，这个组里，大都是医疗卫生的业内
人士，大家的看法都差不多。“应该让更多其他
界别的委员来和我们交流。”束蓉认为，现在医
患矛盾突出，就是社会各界和医生之间缺乏了
解和理解所致。
对此，主持分组讨论的市政协委员王龙兴

非常赞同，他说，会把这个建议提上去，建议政
协分组讨论适当改变现有形式，多进行一些跨
界别的联组讨论。 本报记者 潘高峰
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! ! ! !采访政协会议期间，一天午餐时间正好与
市商务委负责处理提案的工作人员同桌。话没
说几句，工作人员就接到一条短信；没过几分
钟，短信又来了……等到第三次短信响起，工作
人员解释说：“不好意思，都是提醒短信。”原来，
每当有委员通过网上平台提交提案，提示短信
就会发到提案涉及的相关部门联络人员的手机
上，提醒工作人员尽快登录查看。
这个小小的细节让我们看到两会期间大量

的提案是如何在第一时间传送到相关部门的。
本报记者 薛慧卿
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! ! ! !在本次两会上，市人大代表、延安中学校长
郭雄通过自己担任某“金牌教师”评选的亲身经
历，“炮轰”社会上某些培训机构师资良莠不齐、
有些甚至连教师资质也没有的现象。
本报对此作了深入报道。在市人代会闭幕

前，记者跟随郭雄代表来到代表书面意见办理
点，就此问题向市工商局提出建议。在工商局相
关负责人回复并提出具体措施后，郭雄没有到
此为止，而是和记者有了一个“约定”，“明年两
会我们一起继续关注这个问题，不能再让孩子
被耽误了！” 本报记者 宋宁华
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! ! ! !文艺组讨论会上，有一位政协委员的名字
屡屡被其他委员提及，她就是中福会儿童艺术
剧院院长蔡金萍。她“十年磨一剑”，终于促成儿
童剧院涅槃重生。张民权委员动情地说：“昨天
我在新民晚报上看到了这个故事，很开心。最早
是一个人的提议，后来成为几个人的提议，后来
)个人一起来做，几经周折终于落实。”
我已连续多年采访上海两会、全国两会，从

没有懈怠、厌倦的感觉，因为，常常有政协委员
的执着、认真，不断带给我新的感动和激情。

本报记者 江跃中

! ! ! !我报道人大新闻 *(年，*(年里，发生了不
少变化，其中之一就是———“举手表决”改为“电
子表决”。今年，市十四届人大一次会议上，电子
表决进入第 )年，)'!名市人大代表行使选举
权、表决权，电子计票系统又快又准。在选举过
程中，当最后一张选票进入票箱，计票结果便随
之产生。
“举举手”已是历史。电子表决之所以取代

举手表决，不仅是信息化为民主法治发展提供
了技术支持；更在于，较之传统的“举手”，电子
表决更有利于保障每一位人大代表表达“真实
意愿”的法定权利。 本报记者 姚丽萍
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! ! ! !就“低龄留学”话题，采访虹口区教育局局
长常生龙代表。结束时，记者询问联系方式，他
在采访本上洋洋洒洒写了一长串，定睛一看，原
来除了名字和电话，还留下了博客地址。“有空
去看看，希望你们媒体能多角度、辨证地看待各
种教育问题。”会后，记者点击他的博客，教育故
事、读书笔记、歌剧赏析、履职感受……内容五
花八门，每天一篇，两会期间，依旧笔耕不辍。
一一读来，积累了不少新闻素材。短短几天

的两会虽然闭幕了，但人大代表的思考却在博
客这个阵地上延续。 本报记者 叶薇
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! ! ! !初次采访两会，“菜鸟”收获多多，在此与读
者分享一个常识：分清议案和提案。
一字之差，区别很大。一般而言，提案用于

政协，议案用于人大。政协委员递交提案，个人
或联名皆可。人大代表递交议案，需达法定人
数。以本次会议为例，议案必须由市人大代表
*+人以上联名提出。
提案内容不受限制。议案内容必须属于本

级人大职权范围内。所谓人大职权，概括为“四
菜一汤”———立法，监督，重大事项决定，人事任
免，外加代表工作。所以，每一份议案需要议案
审查委员会把关。 本报记者 曹刚
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! ! ! !新媒体时代，采访代表委员的方式也有了
新变化。本次两会报道中特别开设了“微信圈”
小栏目，设置一些轻松有趣、贴近生活的“轻话
题”，比如“你用公筷吗”“遇到路口擦车乞讨怎
么办”等，通过微信把代表委员、普通市民和参
会记者“圈起来”，三言两语、集思广益。
最难的是“寻人”。有些代表委员很时髦，政

协委员游闽键听完记者的介绍，立即掏出手机，
刷刷两下翻出二维码名片，“来，扫一扫！”

微信缩短了时间和空间的距离，只要设
置好话题，微友们在任何时间、任何地点都能
“发言”。 本报记者 徐轶汝
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! ! ! !第一次跑市政协会议，印象最深是委员们
“想说话”。在几次分组讨论和专题会议上，委员
们都是抢着发言，一个委员发言还未结束，旁边
已有好几个人将手臂高高举起，听说有的会场
出现叠起席卡排队发言的情景。专题发言每人
不得超过 )分钟，经常有人讲到兴起处，场边已
开始“摇铃”，只听得委员遗憾地“噢”的一声，加
快语速，把想讲的话挤在最后一分钟内讲完。
“想说话”是好事，说明相信城市管理者的能力
和心胸，上海的民生进一步改善，管理更上新台
阶，需要有人仗义执言。 本报记者 姜燕
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! ! ! !“你说，我要不要去现场？”对于各委办局处
理代表意见的“现场”，刘正渝代表有点忐忑。
这个在小组讨论时对《政府工作报告》“说

三道四”的市人大新代表，面对现场质询相关单
位的机会，他却有点犹豫：“刚刚当选代表，我觉
得很多问题还没能够充分调研。我担心到了现
场提问缺乏针对性，反而不好。”
其实，他不必忐忑，无须担心。勇于对行政

职能部门建言，敢于向主管部门一问到底，才能
在实践中提高履职水平，这是人大代表的权利，
更是人大代表的责任。 本报记者 孙佳音
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! ! ! !记得本次人代会正式开幕第一天的午餐
时间，身边落座了一位谦和有礼的代表，脸上
的微笑亲切自然。“您是此次参会的代表吗？听
了刚刚结束的工作报告有何感想？”我问道。代
表微笑着主动指指胸前的挂牌，“我是来自医药
卫生界的代表，对医疗改革话题有较多了解，也
更感兴趣，咱们就从医改话题聊起吧……”他慢
慢吃着盘中午餐，细细聊起履职感言，亲和的笑
意一直在双眼中闪烁，温暖而有力。一个个民众
或关心或者疑问的医改话题就这样在谈话中冒
了出来。 本报记者 马亚宁

! ! ! !在政协闭幕会议前一天下午，第七组的委
员们正在进行本届两会的最后一次分组会议。
时钟走向下午 $点，可是大家的讨论还意犹未
尽。主持人童世骏委员提议，无需参加下午另两
场会议的委员可以留下继续交流。
在最后这宝贵的 *&分钟里，传话筒就像接

力跑，港澳委员孔美琪甚至离开座位从另一位
委员手里接过话筒，赶不及落座就直接“就近”
发了言。袁雯委员在发言的最后报出自己的手
机号码，希望交流能够延续到两会的场外。

本报记者 易蓉

! 委员们下了班车匆匆赶往会场!宛若上班族赶路的场景

! 电子表决系统广泛采用!按动表决键的时刻!如同当年举手表决一样神圣


